



GOBIERNO DEL  
ESTADO DE MÉXICO

**IHAEM**  
INSTITUTO HACENDARIO  
DEL ESTADO DE MÉXICO

# Boletín Económico y Financiero

Mensual



Febrero 2022

# Lo más destacado del mes de febrero de 2022

## ❖ ***CCE plantea a CFE renegociar autoabasto de electricidad***

Tras enfrentarse respecto a las cifras de costos de la reforma energética e incluso plantearse como reto renunciar a sus cargos si incurrían en mentiras, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelí, y el director de la subsidiaria comercializadora de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) Internacional, Miguel Reyes, se plantearon una ruta no prevista dentro de los foros de la reforma eléctrica: sentarse a negociar los aspectos favorables y desfavorables para cada uno en el sector eléctrico actual, tal como se hizo con los gasoductos cuyos contratos resultaban en pérdidas para la empresa del Estado al no arrancar operaciones.

Al debatir la iniciativa de reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), durante el foro de parlamento abierto organizado por la Cámara de Diputados, el presidente de la cúpula empresarial se pronunció en contra de la reforma constitucional en materia eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador y pidió a los legisladores reflexionar acerca de la propuesta que pretende regresar al modelo eléctrico de la década de los 60.

## ❖ ***Pesimismo 'pesa' en México: Analistas esperan crecimiento de solo 2.2% en 2022***

Los analistas se mostraron pesimistas sobre el arranque de la economía en este año, ante la debilidad de los últimos meses, y el impacto de la variante ómicron, que ya se refleja en algunos indicadores de enero, por lo que también recortaron nuevamente los pronósticos de crecimiento para 2022.

De acuerdo con la 'Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado' del Banco de México, se estima que el Producto Interno Bruto (PIB) crecerá 0.79 por ciento en el primer trimestre, respecto al trimestre previo. Para el segundo semestre se estima que el Producto Interno Bruto (PIB) mejorará su desempeño, a 0.99 por ciento. Esto, luego de la caída reportada en la segunda mitad del 2021.

## ❖ ***Empleo en México rompió récord de enero... pero con plazas de bajos salarios, critican analistas***

La creación de empleos formales en México, medida por los afiliados al IMSS, registró en enero la cifra más alta de los últimos 24 años, al contabilizar 142 mil 271 plazas. Es una cifra sin precedente, desde que hay registros disponibles, a partir de 1982.

Con ello, el número de trabajadores se ubicó en 20 millones 762 mil; indicadores de la Presidencia de la República precisan que el avance de enero de este año fue 196.9 por ciento mayor al registrado en el mismo mes del año pasado, cuando se generaron 47 mil 919 fuentes laborales.

Sin embargo, son insuficientes para resarcir la pérdida de 313 mil empleos registrados en diciembre. Comparado con el nivel previo a la pandemia, el número de trabajadores registrados en el IMSS aumentó en 148 mil 883, y en lo que va de este sexenio el alza es de 304 mil 493.

# Lo más destacado del mes de febrero de 2022

## ❖ *Familias mexicanas no han recuperado ingresos pre Covid-19: OCDE*

A pesar del crecimiento económico que experimentó la economía mexicana en el 2021, las familias no recuperaron el nivel de ingresos que tenían previo a la pandemia, revela información de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

En el tercer trimestre del año pasado el ingreso real de los hogares mexicanos, medido a través del índice del PIB per cápita de la OCDE, se quedó 6.7 puntos debajo del registro trimestral previo a la declaración de la pandemia. Es decir, respecto del nivel que tenían entre octubre y diciembre del 2019.

## ❖ *Inflación empezó el año en 7.07%; la mayor cuesta de enero desde el 2001*

La inflación registró en enero pasado su segunda desaceleración al hilo, sin embargo, el nivel observado fue el mayor para un arranque de año desde el 2001, de acuerdo con los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Para el primer mes del año, los precios al consumidor mostraron un incremento mensual de 0.59 por ciento. A tasa anual, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se ubicó en 7.07 por ciento.

Si bien el dato observado significa un segundo mes desacelerándose, esto no evitó que la cuesta de enero vivida este año fuera la mayor desde el 2001, cuando el alza en los precios promedió 8.11 por ciento.

## ❖ *1.1 millones de contribuyentes le dijeron ‘no, gracias’ al Régimen Simplificado de Confianza*

5 por ciento de los contribuyentes que venían tributando en el Régimen de Incorporación Fiscal (RIF) rechazaron pasarse al Régimen Simplificado de Confianza (Resico), por lo que notificaron a las autoridades fiscales que prefieren permanecer en el mismo esquema, informó el Servicio de Administración Tributaria (SAT).

En números, ese porcentaje representa el ‘no’ de un millón 136 mil 298 causantes. El SAT tenía registrados al cierre del año pasado a un total de 3 millones 258 mil 222 contribuyentes en el RIF, pero de ellos únicamente 9.6 por ciento optó por pagar sus impuestos en el nuevo Régimen Simplificado de Confianza.

# Lo más destacado del mes de febrero de 2022

## ❖ ***Gasto federalizado suma tres años consecutivos con disminuciones***

Durante el 2021, las entidades federativas y los municipios del país recibieron, por tercer año consecutivo, menos recursos en términos reales por parte del gobierno federal.

Es decir, en los años de pandemia de Covid-19 y de proceso de reactivación económica, los gobiernos subnacionales contaron con una menor transferencia de dinero federal.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el gasto federalizado, que son los recursos que la Federación transfiere a las administraciones estatales y municipales, ascendió a 2.02 billones de pesos en el 2021, monto que fue 1.3% menor al 2020, con ajuste inflacionario.

## ❖ ***Colchones financieros volvieron a disminuir; saldo sumó 54,634 millones de pesos***

El saldo de los fondos de estabilización, que ayudan a compensar los ingresos del gobierno ante posibles eventualidades volvió a registrar una caída al cierre del año pasado, de acuerdo con la información divulgada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En el 2021, los fondos de estabilización sumaron 54,634 millones de pesos, lo que significó una reducción de 18.4% en comparación anual. En el 2020 ante la pandemia el Covid-19 y la crisis económica, el saldo se redujo a 66,989 millones de pesos.

## ❖ ***México necesita invertir 6,000 mdd en energías renovables para 2024 pero no hay presupuesto***

México necesita invertir, al menos, 6 mil millones de dólares para 2024 si pretende cumplir con sus metas de generación de energía limpia, sin embargo, el presupuesto del país es ajustado, y la reforma en materia eléctrica lo único que haría sería desplazar la ayuda de las empresas privadas y presionar aún más a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y las arcas públicas del país, señaló Alberto de la Fuente, presidente del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales.

“La iniciativa es un par de zapatos que le quedarían muy chicos a la economía mexicana, no es cuestión de gustos o ideologías, es un hecho. Con unos zapatos que aprietan no podemos correr ni caminar hacia el futuro, solo nos van a frenar y lastimar”, señaló el directivo durante el foro “Medio ambiente, Agenda 2030 y cambio climático” del parlamento abierto.

# Lo más destacado del mes de febrero de 2022

## ❖ ***Fertilizantes y autos dominan en comercio de México con Rusia y Ucrania***

El comercio de productos de México con Rusia y Ucrania sumó 3,090 millones de dólares en 2021, un alza interanual de 114%, de acuerdo con datos del Banco de México (Banxico).

Esos flujos comerciales pueden verse, en cierta medida, afectados por la invasión militar de Rusia a Ucrania este jueves.

En una vía, en 2021, las exportaciones de México al mercado ruso fueron por 499 millones de dólares, mientras que las ventas de Rusia al mercado mexicano totalizaron 2,251 millones de dólares.

## ❖ ***Precarización acompaña el repunte de empleo: 35% de los trabajadores ganan máximo un salario mínimo***

El salario mínimo aumenta, pero hace cuatro años que en sus ingresos no cambian, ni en un empleo ni en otro, sólo que ahora se encuentra en el grupo de trabajadores que perciben máximo un salario mínimo.

La llegada de la Covid-19 impactó de manera importante el mercado laboral en México, que ya desde antes mostraba problemas, y aunque gran parte de los empleos se han recuperado y cada vez más trabajadores se reincorporan a sus puestos, esto no se ha traducido en mejores condiciones laborales o remuneraciones más altas.

El 2022 empezó con uno de los más significativos incrementos al salario mínimo, que pasó de 141.70 a 172.87 pesos diarios, lo que implica un aumento de 22% y que beneficia directamente a cerca de seis millones de trabajadores, según reporta la Conasami (Comisión Nacional de Salarios Mínimos).

## ❖ ***Inflación se ubica en 7.22% en la primera quincena de febrero***

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) aceleró y registró una variación anual de 7.22 por ciento en la primera quincena de febrero del 2022, impulsados por el gas doméstico LP y gasolina de bajo octanaje, informó este jueves el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

El INPC registró su primer incremento luego de presentar cuatro quincenas consecutivas con descensos y su mayor nivel desde la segunda quincena de diciembre del 2021, cuando se ubicó en 7.26 por ciento anual.

## Fuentes de Información:

